

Los horarios del comercio y los consejos para las Fiestas Patrias

LABOR. Habrá horarios en supermercados y restricción en las quemas de pastizales. Hospital informó recorte de jornada en áreas administrativas y CDT el martes. Cerca de 120 mil vehículos transitarán por Atacama.

Redacción
 cronica@diarioatacama.cl

Y a la celebración de Fiestas Patrias y con ello algunas consideraciones para que la conmemoración sea un momento agradable.

Uno de los cambios que hay que tener en consideración es el horario de atención de los supermercados. Por ello, el desafío es a preparar las compras el 16 y 17, ya que habrá dos días de feriados irrenunciables, 18 y 19, mientras que el 20 de septiembre será feriado pero no irrenunciable.

Los supermercados Unimarc el martes estarán abiertos hasta las 19.30 horas, El Tottus cerrará sus puertas ese día a las 19 horas, el Jumbo también estará con sus locales abiertos hasta las 19 horas.

El martes, los supermercados Santa Isabel estarán atendiendo hasta las 19.30 horas. En tanto, el supermercado Líder el lunes estará abierto hasta las 21.30 horas, mientras que el martes estará abierto hasta las 19 horas y el Express hasta las 19.30 horas.

RESTRICCIÓN DE QUEMAS

A fin de evitar incendios forestales durante las próximas celebraciones de las Fiestas Patrias, la Corporación Nacional Forestal, CONAF, informó la restricción de manera excepcional y total del uso del fuego en quemas controladas en terrenos agrícolas y forestales en toda la Región de Atacama, desde el 16 al 22 de septiembre del presente año.

Por su parte el secretario regional ministerial de Agricultura, Cristián Cortés Olivares, señaló que "al tomar esta decisión disminuimos las posibilidades de incendios, du-

rante estos días, donde una parte importante de la población se traslada a sectores rurales, y así evitar incendios que empañen nuestras celebraciones. Estaremos fiscalizando, y durante lo que queda de año fortaleceremos el trabajo de fiscalización de quemas en sectores rurales".

Al respecto, la directora regional de Conaf, Sandra Morales, mencionó que "los incendios forestales son la combinación de muchas variables del territorio tanto antrópicas como climáticas, es por ello que esta restricción del uso del fuego desde el 16 al 22 de septiembre se tomó como una medida preventiva, considerando que en estas fechas acostumbramos a salir a lugares rurales con bastante vegetación y donde hacemos uso del fuego. Hacemos el llamado a la ciudadanía a poner el máximo cuidado para evitar incendios en los cuales se pierde infraestructura crítica, vegetación e incluso vidas".

Cabe señalar que CONAF junto con Carabineros de Chile realizan labores de fiscalización destinada a asegurar el cumplimiento de lo establecido en el D.S. 276.

Por ello, todos los propietarios agrícolas que deseen aplicar quemas controladas deben en primer lugar inscribir sus predios, para posteriormente dar aviso de su intención de hacer una quema controlada, durante este proceso CONAF le entrega recomendaciones técnicas destinadas a evitar que se le escape de las manos el fuego, y con lleve a un incendio forestal y/o urbano, se registran los días, horas y medidas necesarias para ejecutar, antes y durante la quema. Las denuncias pueden realizarse desde celulares y teléfonos fijos a los números 132 y 133.



EL RETIRO DE BASURA SE HARÁ DE MANERA NORMAL.

"Esta restricción del uso del fuego desde el 16 al 22 de septiembre se tomó como una medida preventiva, considerando que en estas fechas acostumbramos a salir a lugares rurales con bastante vegetación y donde hacemos uso del fuego".

Sandra Morales
 Directora regional Conaf

BASURA

Desde el municipio de Copiapó se informó que el camión de basura tendrá un funcionamiento normal el 18 y 19 de septiembre.

SALIDAS

Durante el feriado del 2023, que se extendió entre el viernes 15 de al miércoles 20 de septiembre, hubo 20.965 vehículos que se fueron por la parte norte y un poco más de

15 mil por el sector sur.

Para este "18" se espera que el tránsito vehicular sea mayor para algunas familias que viajarán fuera de la región.

Respecto a la cantidad de vehículos estimados que podrían salir de la capital regional para pasar estas fiestas patrias extendidas, el delegado presidencial Rodrigo Illanes indicó que tras conversaciones con autoridades que resguardan el control, transporte y seguridad de la región, es posible que más de 70 mil vehículos partan desde Copiapó, utilizando 20 mil móviles la salida de Incahuasi y más de 50 mil la salida por Caldera.

Ante esto último, el delegado presidencial manifestó que durante esta semana seguirá el monitoreo para llevar a cabo dos estrategias durante este 18 XL: sistema de categorización y el uso de drones.

Hasta el peaje de Puerto Viejo llegaron autoridades re-



HABRÁ RESTRICIONES EN LAS QUEMAS DE PASTIZALES.

gionales para reforzar las campañas de autocuidado, y enfrentar estas celebraciones de fiestas patrias que se alargaran casi 10 días.

En la oportunidad, donde se realizaron controles preventivos en Ruta 5, las autoridades compartieron cuáles serán sus planes de contin-

gencia; recursos que dispondrán, como grúas, ambulancias y vehículos de asistencia; y Carabineros informó sobre las medidas preventivas con las que contarán, todo con el fin de que los viajes sean seguros y existan la menor cantidad posible de incidentes en las carreteras.

2 personas murieron en accidentes de tránsito en las festividades de Fiestas Patrias en la región en 2023.

118 mil vehículos se espera que transiten por la región. Se espera que 70 mil partan desde Copiapó.

(viene de la página anterior)

El seremi del MOP, Mauricio Guaita Juantok, señaló "para ello, en conjunto con la Seremi de Transporte y Telecomunicaciones, la Subsecretaría de Prevención del Delito, Carabineros y la Concesionaria Valles del Desierto ruta 5, Vallenar-Caldera, reforzamos la campaña vial denominada #UnidosPorUn18Seguro, destinada a promover el autocuidado y la responsabilidad en la conducción mediante la entrega de material informativo con recomendaciones para un viaje seguro, con miras a las festividades de Fiestas Patrias. Esto, considerando que se proyecta que cerca de 11.800 mil vehículos transiten diariamente por la región durante este feriado XL, un total de 118 mil durante los 10 días (Peaje Puerto Viejo: 72.874, mientras que por el Peaje de Totoral se proyecta que pasen 46.053)".

En cuanto a los puntos de control, Carabineros detalló que habrá 17 puntos de control y fiscalización a nivel regional y también una comunicación permanente con las concesionarias para lograr resolver en el menor tiempo posible cualquier situación de siniestro, congestión o problemática que pueda existir.

Finalmente, el general Jorge Muñoz también recordó que durante los cinco días de celebración del 2023 se contabilizaron 15 accidentes de tránsito donde resultaron dos personas fallecidas y 11 lesionadas. "Este año daremos nuestro esfuerzo para garantizar que en estas fiestas patrias sean tranquilas", puntualizó Muñoz.

ATENCIÓN DE SALUD

Durante los días que durarán estas celebraciones, el Servicio de Salud Atacama (SSA) hizo un llamado a la comunidad en el autocuidado, para evitar distintas patologías, como las alimentarias o accidentes que puedan poner en riesgo la vida de las personas.

En ese contexto, el director (S) del SSA, Juan Pablo Rojas detalló que, "son fechas en que vamos a estar celebrando, y por lo mismo queremos anticiparnos a ciertas problemáticas que suelen suceder en esta época. La Red Asistencial de la región está preparada, por lo que invitamos a realizar un buen uso de ella. Nuestros dis-



HABRÁ UN AUMENTO EN EL TRÁNSITO DE PERSONAS.

positivos de urgencia, tanto de la atención primaria como hospitalaria estarán reforzados para darle continuidad a la entrega de prestaciones a todas las y los usuarios".

Desde el SSA se enfatizó que se han preparado planes de contingencia para mantener stock de insumos, de medicamentos y tener cubiertos todos los turnos en nuestros establecimientos.

"Uno de los grandes problemas con los que nos vamos a encontrar son de índole gastrointestinal, por exceso de comidas, comidas muy grasas, muy condimentadas y aquellas que no siempre se consumen en lugares establecidos y autorizados. Lo bueno de estos cuadros gastrointestinales es que generalmente pueden ser muy bien tratados en la atención primaria, sin ser necesario que vayan a la urgencia. Si por algún motivo requieren ir a la urgencia, recordarles que ésta no atiende por orden de llegada, sino por índice de gravedad. Así que, siempre va a ser preferible que, en un cuadro leve, asistir primero a la atención primaria, evitando esperar muchas horas, frente a otros cuadros más graves que llegan a los hospitales", expresó la subdirectora médica, Dra. Marisol Ayala.

"Otro de los grandes problemas con los que nos vamos a encontrar son los accidentes automovilísticos, que se ven incrementados por el consumo

de alcohol y por el clima. Por ello, se han reforzado los turnos de médicos y de todo el personal. Nuestro establecimiento, como parte de nuestra Red Asistencial, ha realizado todas las coordinaciones necesarias con la atención primaria, para que los pacientes con algunas patologías de baja complejidad puedan acudir primero al SAPU o SAR. Nuestro Servicio de Urgencia se encuentra potenciado para que de esa manera podamos responder a todas las atenciones que sean de primera necesidad. Las autoridades además recalcaron que línea gratuita Salud Responde 600 360 77 77 se encuentra operativa las 24 horas para atender las dudas de la comunidad en relación a la atención o síntomas por complicaciones de salud.

HORARIOS

Los Servicios de Urgencia en Atención Primaria para fiestas patrias (sábado, domingo y festivos) serán los siguientes:

El Servicio de Alta Resolutividad (SAR) Paipote, Copiapó estará con atención 24 horas, al igual que el Servicio de Alta Resolutividad (SAR) Caldera

Servicio Atención Primaria de Urgencia (SAPU) Dr. Bernardo Mellibovsky, Copiapó: de 8 hrs a 24 hrs, mismo horario tendrá el Servicio Atención Primaria de Urgencia (SAPU) El Palomar, Copiapó.

Servicio Atención Primaria de Urgencia (SAPU) Joan Cra-

wford, Vallenar estará abierto de 8 hrs a 24 hrs y el Servicio Atención Primaria de Urgencia (SAPU) Baquedano, Vallenar: contará con el mismo horario.

El Servicio de Urgencia Rural (SUR) Tierra Amarilla tendrá atención 24 horas, el Servicio de Urgencia Rural (SUR) Freririna atenderá entre las 20hrs a las 8 hrs. El mismo horario tendrá el Servicio de Urgencia Rural (SUR) Alto del Carmen y el Servicio de Urgencia Rural (SUR) El Salvador.

HOSPITAL REGIONAL

El Hospital Regional informó que el próximo martes 17 de septiembre, las áreas administrativas y CDT atenderán solamente hasta el mediodía. "Por lo que llamamos a la comunidad a realizar las consideraciones necesarias en caso de acudir, principalmente a retiro de medicamentos".

Farmacia de CDT atenderá de manera normal el lunes 16, mientras que el martes 17, sólo se recepcionarán recetas hasta las 10 horas de este día, desde esa hora continuará únicamente la entrega de medicamentos hasta las 12 horas. En cuanto a la atención en policlínicos, estos ya se encuentran programados con sus horas agendadas con anterioridad. La atención del martes 17 hasta el mediodía se encuentra establecido en los estamentos que no trabajan con sistema de turnos al interior del recinto asistencial.

AGENCIA UNO

CS